

SEGUIR CORTES

La prueba de fuego que tendrá este miércoles la ley de financiamiento

En la Corte ya inició sesión en la que debe decidir si tumba esta norma clave para Gobierno.

- Compartir
- Imprimir
- Guardar
- Reportar
- Fotos



La Corte tiene planeado estudiar este miércoles cinco de las demandas contra esta norma. Foto: Carlos Ortega / Archivo EL TIEMPO

RELACIONADOS: CORTES CONSTITUCIONAL | PRESUPUESTO GENERAL 2019 | LEY DE FINANCIAMIENTO

Por: Milena Sarralde | 16 de octubre 2019, 10:12 a.m.

En la Corte Constitucional hay por lo menos 24 demandas en trámite en las que se pide tumbar o hacerle modificaciones a la **ley de financiamiento**, una de las reformas claves impulsada por el presidente Iván Duque y que logró sacar adelante en el Congreso en diciembre del año pasado.

Esta ley, que entró en vigencia en enero –y con la que el Gobierno buscó solventar parte del presupuesto del 2019 y hacer cambios que considera necesarios en materia tributaria–, tendrá esta semana una prueba de fuego. La Corte tiene planeado estudiar este miércoles cinco de las demandas contra esta norma. De estas, dos piden que la ley de financiamiento se caiga por completo.

(Le puede interesar: [Los conceptos que marcarán suerte de ley de financiamiento en la Corte](#))

Temas relacionados	CORTE CONSTITUCIONAL 04:07 PM	LEY DE FINANCIAMIENTO 04:04 PM	LEY DE FINANCIAMIENTO 07:00 PM
Corte Constitucional Decide hoy suertes de ley de Financiamiento	Decisión crucial	Plegaria	

Hace tres semanas, el mismo presidente Iván Duque salió en defensa de la ley y dijo que la reforma trajo cambios positivos para la economía del país al bajar la carga tributaria de las pequeñas y medianas empresa y cobarles más a "las personas que realmente tienen un ingreso muy por encima". Pese a esos argumentos, hay altas probabilidades de que en el debate en la Corte su ley no sobreviva.

El argumento de los demandantes para pedir que se elimine por completo la ley es que en su trámite hubo vicios de forma, es decir, en su aprobación en el Legislativo se cometieron errores que la hacen inconstitucional. Una de esas demandas es de dos investigadores de la Universidad Nacional, Daniel Alberto Libreros y David Clemente Betamoso, y la otra, del exvicepresidente Germán Vargas Lleras.

(También lea: [La ley de financiamiento debe mantenerse](#))

El error más grave, dicen dos de las demandas que la Corte evaluará, es que cuando la Cámara la aprobó el 19 de diciembre no conocía las modificaciones que el Senado le había hecho a la noche anterior. Eso significa que, a juicio de los demandantes, se violaron reglas muy importantes para tramitar cualquier ley como la publicidad, pues los representantes "no sabían lo que estaban votando".

- Las demandas que tienen en vilo la ley de financiamiento
- Las demandas contra la ley de financiamiento del presidente Duque
- Ley de financiamiento es la norma más demandada en lo que va del 2019

¿Hubo vicios de trámite?

Ante esa discusión, en la Corte el magistrado Alejandro Linares presentó una **ponencia en septiembre pasado que fue derrotada**. En ella pedía mantener la ley con algunas modificaciones. Por eso, el magistrado tuvo que elaborar un nuevo proyecto en el que propone tumbarla por completo (que sería el que tendría más votos a favor). Otra ponencia es la del magistrado Carlos Bernal, que pide mantener la ley tal y como está, y que, según fuentes, apenas tendría el apoyo de tres magistrados. Hay varias ponencias porque las demandas no se unificaron en una sola.

La ponencia de Linares que pide tumbar la ley por completo plantea que los vicios de forma sí existieron y que debe caerse porque la Cámara votó una proposición que no conforma. El magistrado argumenta que una de las características del Estado constitucional es que las normas de índole fiscal deben contar con la reserva legal y la legitimidad democrática. Esto exige que cuando se discute una reforma de financiamiento, en el Congreso debe existir un proceso participativo para no vulnerar el principio que indica que "no hay impuestos sin representación".

En cambio, la ponencia de Bernal dice que la Corte debe mantener toda la ley porque considera que en el trámite no hubo ningún error, los representantes sí conocían el texto y no se violaron los principios de publicidad, consecutividad y deliberación. Para Bernal, cuando los representantes votaron el proyecto sí habían tenido la posibilidad de acceder a la información necesaria para poder acoger el texto que había aprobado el Senado.

¿Qué tanto está en juego?

En septiembre pasado, el magistrado Linares les pidió a varias instituciones que le enviaran conceptos técnicos sobre cuál sería el impacto de tumbar la ley de financiamiento. EL TIEMPO conoció esos documentos, y el más largo fue el del ministro de Hacienda, Alberto Carrasquilla, quien aseguró que la ley se creó, en parte, para cubrir el hueco presupuestal que había este año. De un faltante de 14 billones, la ley busca recaudar 7,1 billones en el 2019.

Carrasquilla asegura que tumbar la ley traería "efectos funestos" y pondría "en serio peligro la estabilidad económica y la sostenibilidad de las finanzas públicas", porque se desfinanciaría el presupuesto del 2019, se revertirían las nuevas medidas de recaudo, y el cambio en las reglas de juego generaría un "impacto irreparable" sobre la confianza inversionista.

Esa desconfianza llevaría a que, según el Minhacienda, se desacelere el crecimiento económico en la próxima década en 0,9 puntos, se aumente el desempleo en al menos 400.000 personas en el 2020, y la deuda pública suba en el 2021 hasta el 84,7 % del PIB "alcanzando su máximo nivel histórico". Incluso, Carrasquilla dice que sin ley de financiamiento el peso se devaluará aún más y el dólar (que ya está por las nubes) subirá en el 2020 a 3.800 pesos.

El Ministerio también expone que la ley buscó rebajar los impuestos para medianas y pequeñas empresas (que hoy gastan casi el 70 por ciento de sus ingresos en tributos), lo que hacía que no tuvieran incentivos para la formalización.

Fedesarrollo le planteó a la Corte que la caída de la ley implicaría una desaceleración del crecimiento del 0,8 y que, como dice Minhacienda, se genera una incertidumbre fiscal que tendría un efecto negativo en las inversiones. En esto también coincide el Consejo Gremial Nacional, que afirma en su concepto que en los últimos 25 años Colombia ha tenido 15 reformas al fisco, por lo que cambiar la tributación una vez más, en menos de 11 meses, afectaría la inversión extranjera que creció en un 24,4 por ciento entre enero y junio de este año, con una inversión de 7.272 millones de dólares.

La Universidad de La Sabana (de las pocas que participaron) dice que la extinción de la ley implicaría una inestabilidad jurídica para las empresas, pues este año, por la reducción de impuestos para ese sector, se han creado pequeños emprendimientos.

La Asociación Nacional de Instituciones Financieras asegura que eliminar la ley no traería mayores traumatismos, pues el Congreso tiene la posibilidad de tramitar una nueva norma. Asegura que si se cae y se crea una nueva reforma, no habrá mayor impacto pues el grueso de sus cambios "empezarían a reflejarse a partir del 2020-2022, y el 2019 solo ha sido de transición".

La propuesta de Anif es que el Gobierno presente otra reforma tributaria en el 2020 para extender el cobro del IVA a un 19 por ciento en bienes que hoy tienen tasas preferenciales y le recomienda privatizar activos como Ecopetrol o ISA.

Con todas estas opciones, la última palabra la tendrá esta semana la Corte, que debe evaluar, por un lado, las dos ponencias de los magistrados que se ubican en orillas distintas sobre los supuestos errores que hubo en el trámite, y por el otro, las voces de quienes creen que es muy grave eliminarla versus los que consideran que si se cae no es tanto lo que se pierde, y que existen fórmulas para financiar el aparato estatal y las inversiones del país. El debate está servido.

Los nuevos recaudos que creó la reforma

La ley de financiamiento creó un sistema que grava con tarifas de 35 %, 37 % y 39 % a ingresos superiores a los 35 millones de pesos al mes. Para quienes tienen ingresos mensuales mayores a los 100 millones, su tarifa aumentó de 33 a 39 %.

También se creó un impuesto al patrimonio igual o superior a \$ 5.000 millones. Y el impuesto a los dividendos de las personas naturales incrementó la tarifa del 10 al 15 %. Uno de los mayores cambios en el sistema de recaudo fue el IVA a las cervezas y gaseosas, pues la ley eliminó el tratamiento preferencial que tenían esos productos y les impuso la tarifa general del 19 %.

La ley también creó un impuesto a la normalización tributaria, dándoles la oportunidad a contribuyentes que no hubieran declarado bienes para ponerse al día pagando una tarifa preferencial del 13 % sobre el monto de sus activos.

MILENA SARRALDE DUQUE

Subeditora Justicia

En Twitter: [@MSarralde](#)



Descarga la app El Tiempo. Con ella puedes escoger los temas de tu interés y recibir notificaciones de las últimas noticias. [Consúltala acá](#)

Descubre noticias para ti

PETROLIO 2:10 PM
El reportó hallazgo de crudo en Santander

CAMARA DE REPRESENTANTES 1:18 PM
Cámara de Representantes se quedó sin papel para imprimir documentos

RODRIGUEZ ARANGO 10:50 PM
Así es el traje espacial que presento Thader Arango y Virgin Galactico

BOGOTÁ
Bogotá vista a través de sus 20 localidades

Empodera tu conocimiento

VICIPRESIDENTE 04:14 PM
Se selló el Pacto por la Equidad de la Mujer Rural

FISCALÍA GENERAL 03:57 PM
Cae agente de CTI señalado de cobrar para manipular traslado de presos

PRESUPUESTO GENERAL 2020 03:47 PM
Flemaria de Cámara votó en bloque el 84,1 % del Presupuesto 2020

CONSEJO DE ESTADO 03:06 PM
Consejo de Estado negó pérdida de investidura del senador 'Manguito'

Nuestro Mundo

COLOMBIA | INTERNACIONAL | BOGOTÁ | MEDILLÍN | CALI | BARRANQUILLA

OPERACIÓN ORIÓN 04:20 PM
Tras 17 años, víctimas de 'Orión' esperan que la verdad salga a la luz
En la conuna 13 de Medellín realizarán actos simbólicos para conmemorar...

HEROÍNA 03:20 PM
Cae banda que vendía heroína a domicilio en Barranquilla

INTOXICACIÓN MARIJUANA 03:20 PM
Audio en WhatsApp crea pavor en Dagua por supuesta intoxicación masiva

HEROSCOPE
Encuentra acá todos los signos del zodiaco. Tenemos para ti consejos de amor, finanzas y muchas cosas más.

Crucigrama
Pon a prueba tus conocimientos con el crucigrama de EL TIEMPO

TE PUEDE GUSTAR Etiquetas Patrocinadas por Tebeo

Los fracasos de las películas más caras de todos los tiempos
David Lopez

Inglés vía aprender gramática. ¡El cerebro absorbe como una...!
Fast Phrases

Foto de Nicole Kidman sin maquillaje confirma los rumores
Marques Alon Life